
136-й гуманитарный 
конвой КПРФ ушел 
в зону боевых дей-

ствий СВО. «Смотрите, даже по-
года нам улыбается. — сказал 
Г. А. Зюганов на проводах кон-
воя. — Все силы мира и неба по-
могают нам в этой праведной 
борьбе против нацистов и фа-
шистов. Мы не остановим нашу 
помощь, мы сделаем все для на-
шей общей Победы!

Необходимые продукты, ле-
карства, медикаменты, обору-
дование и техника специально-
го назначения, а также снаряже-
ние — большой груз для наших 
бойцов. Прямые заказы боевых 
армейских подразделений были 
осуществлены в соответствии с 
потребностями фронта, — про-
должил лидер КПРФ. — Город-
ские организации МК КПРФ 
внесли огромный вклад в этот 
конвой: Воскресенский ГК КПРФ 
(вода, продукты питания), Ка-
ширский ГК КПРФ вместе с Руста-
мом Волковым (тушенка, лапша 
быстрого приготовления), Ко-
ломенский ГК КПРФ (генера-
тор, бензопила, окопные свечи, 
продуктовые коробки (лапша 
быстрого приготовления, вода, 

консервы и т.д.)) и первичное от-
деление Озёры-2 (мужские фут-
болки, нижнее белье), Королёв-
ский ГК КПРФ (лапша и пюре бы-
строго приготовления, продук-
ты питания), Красногорский ГК 
КПРФ (макароны), Луховицкий 
ГК КПРФ, Наро-Фоминский ГК 
КПРФ (Консервы, печенье, сред-
ства личной гигиены (мыло, зуб-
ная паста, шампунь, влажные 
салфетки)), Ногинский ГК КПРФ 
(лапша быстрого приготовления 
(10 коробок), влажные салфет-
ки (10 коробок), бинты (3 короб-
ки)), Подольский ГК КПРФ (вода 
(по 5 л)), Пушкинский ГК КПРФ 
(картофельные чипсы, кукуруз-
ные палочки и чипсы), Серебря-
но-Прудский ГК КПРФ, Серпухов-
ский ГК КПРФ (крупа, макаро-
ны, консервы, печенье, средства 
личной гигиены), Солнечногор-
ский ГК КПРФ (жидкое мыло). От 
бабушки Лины из Ступино (меш-
ки, перчатки). А также Москов-
ское областное отделение ЛКСМ 
РФ (продукты питания), Москов-
ское областное отделение «Дети 
войны» (бакалея, конфеты, пря-
ники), Королёвское отделение 
«Союз Советских офицеров» 
(продукты питания), Московское 

областное отделение «ВЖС — 
Надежда России» (продукты пи-
тания, средства личной гигиены), 
телеканал «Красная Линия». Ак-
тивное участие в формировании 
груза приняли: совхоз им. Лени-
на, помощник депутата Госдумы 
Николая Васильева — Наталья 
Андрианова и член Ленинско-
го ГК КПРФ Сергей Белинский. 
Большую благодарность выра-
жаем предпринимателям, кото-
рые участвуют в формировании 
гуманитарных конвоев на Дон-
басс.

— Только что завершились 
длинные и, надеюсь, все-таки 

успешные переговоры Прези-
дента РФ Путина и Президента 
США Трампа, — отметил Г. А. Зю-
ганов. — Договорились о неко-
торых вещах, которые, надеюсь, 
все-таки противоположная сто-
рона будет выполнять. Но под-
стрекатели, которые поджигали 
эту войну, сидят и вокруг Трам-
па, продолжают бесчинствовать 
в Европе. Им нужна эта война. 
Они и выжили, и обогатились 
благодаря тому, что разгромили 
и уничтожили, по сути дела, рид-
ну Украину и продолжают 
ее стапливать в топке гло-
балистской вой ны.
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Обстановка в мире обо-
стряется. Несмотря на мир-
ные инициативы, тем не ме-
нее, пятая колонна внутри 
страны продолжает свою 
провокационную деятель-
ность.

Не ожидал, что «Единая 
Россия» будет каждый раз 
вбрасывать такие предложе-
ния, которые ничего общего 
не имеют с призывами Пре-
зидента В. В. Путина макси-
мально сплотить общество, 
выйти на мировые темпы и 
обеспечить освоение новей-
ших технологий. Мы эти при-
зывы В. В. Путина не только 
услышали, но и подготови-
ли под них Программу По-
беды, предложили уникаль-
ный опыт наших губернато-
ров и народных предприя-
тий. Подготовили целый па-
кет законов и бюджет разви-
тия. Садитесь, обсуждайте и 
принимайте решения.

Прошлая неделя в этом 
отношении была особой. Мы 
ее начинали с приглашения 
Председателя Центробанка. 
Если и дальше будет ставка 
21%, тогда экономика про-
должит стагнировать. Темпы 
роста сократились в четыре 
раза. Крутятся вокруг 1%. А 
еще недавно они были око-
ло 4%, и мы этим очень гор-
дились.

Но у нас стоит вся техни-
ка, которая была произведе-
на в последнее время. Не по-
купают комбайны и тракто-
ра. Не реализуется продук-
ция бытовой техники. В этом 
отношении надо принимать 
решение срочно.

Но на словах — да, а на 
деле — нет. На деле они про-
должают саботировать це-
лый ряд важнейших меро-
приятий, которые мы прово-
дим в связи с необходимо-
стью сплотить вокруг нашей 
победы.

Приведу такой пример. 
Наша команда вернулась из 
поездки по Северо-За-
паду России. 

1 апреля, предва-
ряя пленарное засе-
дание Госдумы, пе-
ред журналистами 
выступил Предсе-

датель ЦК КПРФ, Ру-
ководитель фрак-

ции КПРФ в Госдуме 
Г. А. ЗЮГАНОВ.

«Надо прини-
мать жесткие 
меры против 

тех, кто не 
дает нам 

побеждать и 
сплачиваться»
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Учиться,
учиться и учиться!учиться и учиться!

p

И. С. Дынкович: «Да, друзья, это-
му завету Владимира Ильича 
Ленина коммунисты следуют 
всю свою жизнь. Учиться нуж-
но всегда и везде.
Вот и я прошёл обучение в 
Цент ре политической учёбы ЦК 
КПРФ в рамках проекта «Крас-
ная трибуна». Курс обучения 
включал в себя теоретическую 
и практическую составляющие: 
разоблачение мифов про СССР, 
партию и Ленина, технологию 
построения публичных высту-
плений. Провели дебаты по 
острым политическим темам.
И, конечно, красные дипломы с 
напутственным словом вручал 
нам Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Андреевич Зюганов».

Для фронта и Победы! Для фронта и Победы! 
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Наша страна испытала боль-
шой шок и удар, но лишь спло-
ченность всего народа, наша 
история великих побед, вдохнов-
ляющих побед Красной Армии 
помогли разгромить самые злоб-
ные силы на Земле — гитлеров-
ский фашизм и японский мили-
таризм. Сегодня показывает об-
разцовое мужество и на фрон-
тах, и в тылу, и здесь, собирая 
необходимую помощь каждо-
му солдату и офицеру, которые 
в полный рост встали в борьбе 
против нацизма, фашизма и бан-
деровщины.

Я хочу, чтобы нас услышало 
и верховное руководство, и Ге-
неральный Штаб, и законода-
тели. Никакой договорняк сей-
час не решит ни одной пробле-
мы. Я был свидетелем пяти войн 
на Кавказе. Я видел, как разбе-
гались большие и маленькие на-
чальники. Когда остались толь-
ко самые мужественные, пыта-
ясь остановить насилие и тер-
роризм, которые охватили це-
лый регион. Мы тогда в Государ-
ственной Думе создали специ-
альную комиссию, расследова-
ли, проверяли. И самые боль-
шие предатели, и жучки крути-
лись, как раз в нашем Прави-
тельстве и вокруг Администра-
ции. Такие, как Чубайсы, Гайда-
ры и иже с ними, которые преда-
ли страну, распродавали ее под 
диктовку тех же американских 
црушников. 

Сейчас, когда начинают тол-
ковать, что новая политика 
Трампа может всех избавить от 
войны, это большая наивность. 
Только сильная, уверенная, ум-
ная, сплоченная, хорошо осна-
щенная, образованная и научно 
обеспеченная страна в состоя-

нии успешно противостоять этим 
агрессиям и насилию.

Мы разгромили всю гитле-
ровскую машину, которая под-
мяла под себя Европу и ринулась 
на наши просторы. Мы их отсю-
да выдавили и выгнали и Знамя 
Ленина — Красное Знамя Октя-
бря водрузили над Берлином. 
Только потому, что перед вой-
ной одержали три выдающие-
ся Победы. За единство страны. 
Мы ее собрали мирно на съезде 
в форме Союза Советских Социа-
листических Республик. Мы одо-
лели время. Мы за 10 лет постро-
или лучшие в мире заводы. Мы 
сумели дать бесплатное образо-
вание и медицинское обслужи-
вание практически целому по-
колению. Оно стало поколением 
Героев. Мы все сделали для того, 
чтобы сплотить народ на основах 
единства, труда, дружбы и спра-
ведливости. Никаких других ре-
цептов у Путина сегодня нет. Это 

надо помнить и максимально 
способствовать такой сплочен-
ности».

Мы открыто сказали: «Все 
беды нынешние растут из пре-
дательства 90-х. И пока вы эти 
огрызки той эпохи, которая ру-
шила страну и продавала, не вы-
гоните из кремлевских и прави-
тельственных кабинетов, не хва-
тит сил для обеспечения боль-
шой Победы. Мы будем драть-
ся и сражаться. Мы будем помо-
гать. Мы будем все делать для 
того, чтобы обеспечить уверен-
ную Победу. Но, когда предло-
жили остановить наступление, 
ничего не гарантируя, то, я из-
виняюсь, может опять обер-
нуться очередным предатель-
ством. Вот, договорились не об-
стреливать энергообъекты. Еще 
трубки телефонные не поло-
жили, уже подожгли у нас объ-
ект на Кубани. На что надеять-
ся? И какие есть гарантии? А га-

рантия опять есть одна — спло-
ченность, сильная Армия и воз-
можность одержать верх в этой 
борьбе. Вот, давайте остановим-
ся. А что мы будем делать с ку-
ском Черного моря, на который 
уже наложили лапу американцы 
и англичане. И рядом с Одессой, 
Николаевым и Измаилом поста-
вят свою Базу? Завтра вы плохо 
будете спать не только в Крыму 
и в Сочи, и во всей территори-
альной России. Уже обстреляли 
34 объекта. 

Завтра это расползется по 
всей территории. Поэтому наша 

задача, еще раз повторяю, мак-
симально удвоить, утроить силы 
и обеспечить уверенную Победу. 
Тогда будет все в порядке. С нами 
Трамп ведет разговоры. Да, мы 
заинтересованы в диалоге, в вос-
становлении дипотношений. Но 
с Зеленским он этой ночью вел 
целый час переговоры и сказал: 
«Отдай мне все энергообъекты». 
Днепрогэс он не строил. Строила 
Советская страна. Пять атомных 
станций они не строили. Все на-
прягались в нашей Великой Дер-
жаве, вкладывали в этот объект. 
Черноземы, которые там созда-
вались, осваивались, распахива-
лись. 

Работала вся Великая Дер-
жава, народы всей страны. С ка-
кой стати задарма кто-то придет 
и скажет: «Это будет мое. И зав-
тра никто вас не будет обстре-
ливать». Ну, стопроцентная ок-
купация, да еще за бесценок. Я 
не знаю в истории таких приме-
ров. Абсолютно. Потрясающая 
наглость. Не выгорело с Гренлан-
дией, с Канадой ещё, вот, давай, 
теперь приватизируем Украину. 
Надо вести серьезно эти пере-
говоры и помнить, что сплочен-
ность и помощь. Под Красным 
Знаменем мы побеждали. 

Пресс-служба ЦК КПРФ 
(Публикуется в сокращении)

Для фронта и Победы! Для фронта и Победы! 

В Орле чествовали сотрудников Управления 
войск национальной гвардии Российской Федерации

Торжественное мероприятие в 
честь 214-летия со Дня образова-
ния войск правопорядка и 9-летия 
войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации состоялось се-
годня в Орловском городском цен-
тре культуры.

В нем приняли участие Губер-
натор Орловской области Андрей 
Клычков, Председатель Орловско-
го областного Совета народных де-
путатов Леонид Музалевский, ми-
трополит Орловский и Болховский 
Тихон, начальник Управления Фе-
деральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ по Орловской 
области Сергей Ольшанский, руко-
водство правоохранительных орга-
нов и оперативных структур регио-
на, члены семей погибших сотруд-

ников управления.
Обращаясь к участникам ме-

роприятия, глава региона Андрей 
Клычков отметил, что с первых 
дней специальной военной опе-
рации сотрудники Росгвардии вы-
полняют особые служебно-боевые 
задачи, проявляя мужество, стой-
кость, героизм и отвагу, высочай-
шую выучку.

«Мы гордимся защитника-
ми Отечества и твёрдо убеждены: 
враг будет разбит, Победа будет за 
нами! На родной Орловской земле 
и за её пределами — вы всегда на 
боевом посту. Готовы во всеоружии 
дать отпор любым проискам и про-
вокациям противника. Благодаря 
слаженной работе Управления Ро-
сгвардии и других силовых структур 

в регионе сохраняется стабильная 
оперативная обстановка. Повы-
шенное внимание уделяется про-
тиводействию экстремизму и тер-
роризму, ликвидации последствий 
атак беспилотных летательных ап-
паратов врага», — сказал Андрей 
Клычков.

Начальник Управления Феде-
ральной службы войск националь-
ной гвардии РФ по Орловской об-
ласти Сергей Ольшанский подчер-
кнул, что с начала специальной во-
енной операции сотрудники и во-
еннослужащие Управления со-
вместно с подразделениям МВД 
и ФСБ России участвуют в меро-
приятиях по обнаружению и обез-
вреживанию диверсионно-разве-
дывательных групп противника, 
пособников националистическо-
го режима, террористов, а также 
в обороне стратегически важных 
объектов.

В 2024 году орловские росгвар-
дейцы выполнили 2 181 задачу по 
охране общественного порядка и 
обеспечению общественной безо-
пасности.

В ходе мероприятия ряд со-
трудников Управления Федераль-
ной службы войск национальной 
гвардии РФ по Орловской области 
были награждены Почетными гра-
мотами Губернатора Орловской 
области, Орловского областного 
Совета народных депутатов, УФСБ 
и УМВД России по Орловской обла-
сти и Орловской митрополии.

Пресс-служба губернатора

В помощь участникам СВО
Орловские участники СВО и члены их семей могут полу-

чить помощь медицинских психологов в едином федераль-
ном телеграм-чате.

Орловцев информируют об изменении графика работы 
единого федерального телеграм-чата «КСВО. Разговор с пси-
хологом».

Обращаться в чат можно будет круглосуточно из любо-
го региона Российской Федерации, независимо от часово-
го пояса.

По информации АНО «Комитет семей воинов Отече-
ства», с 1 апреля 2025 года единый федеральный телеграм-
чат медицинской психологической поддержки для семей 
воинов Отечества и участников специальной военной опе-
рации «КСВО. Разговор с психологом» будет работать еже-
дневно в круглосуточном режиме.

В чате команда квалифицированных государственных 
медицинских психологов консультирует по различным тре-
вожным состояниям участников СВО и членов их семей.

За 8 месяцев работы специалисты отработали более 
1 800 индивидуальных обращений, поступивших в чат.

Проект реализуется автономной некоммерческой ор-
ганизацией «Комитет семей воинов Отечества» и Фондом 
«Социальная сфера» при поддержке Общественной палаты 
Российской Федерации.
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Каждый социально значимый 
объект, строящийся или ремон-
тируемый в регионе, находится 
под пристальным контролем — 
как со стороны надзорных орга-
нов, так и со стороны Правитель-
ства Орловской области. Сегодня 
лично посетил три таких объекта 
— площадки строительства шко-
лы в микрорайоне «Болховский» 
и физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса на ул. Матвеева 
в городе Орле, а также лицей № 
32 им. И. М. Воробьева, который 
находится в завершающей ста-
дии капитального ремонта.

Строительство новой школы 
на 1 225 мест в Болховском ми-
крорайоне начиналось в рам-
ках федерального проекта «Со-
временная школа» националь-
ного проекта «Образование» в 
2023 году. К сожалению, не обо-
шлось без трудностей — заклю-
чение государственной эксперти-
зы проект получил только в ян-
варе 2025 года. Имея на руках 
заключение, подрядчик активи-

зировал работу. Сейчас понятны 
его дальнейшие действия, есть 
четкий план-график выполне-
ния работ. Принято решение до-
полнительно привлечь людей на 
объект — к концу декабря 2026 
года школа должна быть возве-
дена.

В здании ФОка на ул. Матвее-
ва работа также продвигается — 
сейчас идет монтаж воздухово-
дов для обустройства вентиля-
ции и парапетов кровли, утепле-
ние полов. Здание подключено к 
электросетям, рядом установле-
на модульная котельная. Уже в 
ближайшее время ожидается за-
вершение основной части работ 
по строительству администра-
тивно-бытового корпуса. После 
того, как поступят витражи, под-
рядчик закроет контур построй-
ки и приступит к благоустройству 
территории. К августу этого года 
работы на объекте должны быть 
завершены.

Лицей № 32 им. И. М. Воро-
бьева г. Орла, напомню, стал од-

ним из первых объектов област-
ного центра, на котором в 2024 
году начались ремонтные работы 
в рамках федеральной програм-
мы «Модернизация школьных 
систем образования». К настоя-
щему моменту объект готов бо-
лее чем на 70 %. Подрядная ор-
ганизация планирует завершить 
работы на объекте до 31 июля 
2025 года, чтобы новый учебный 
год дети начали в новом, удоб-
ном и безопасном здании.

Безусловно, эти объект имеют 
большое значение для жителей 
Орла и Орловского муниципаль-
ного округа: активные горожане 
получат еще одну современную 
базу для занятий физической 
культурой и спортом, а учащие-
ся — комфортные условия обу-
чения в новых школах, оснащен-
ных всем необходимым обору-
дованием. Наша задача — через 
возникающие трудности продол-
жать предметный и постоянный 
контроль за ходом работ. 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ

Под пристальным вниманием правительства региона

«Мир без границ»
Под таким название 27–28 марта в Орле проходил 

молодёжный форум 

Традиционно мероприятие 
направлено на противодействие 
распространению идеологии экс-
тремизма и терроризма, гармо-
низацию межнациональных от-
ношений в студенческой среде 
через социально позитивную де-
ятельность и творчество.

Форум организован Депар-
таментом молодежной полити-
ки и реализации патриотических 
проектов Орловской области со-
вместно с региональным Депар-
таментом образования, Центром 
молодежи «Полёт», Орловским 
региональным отделением «Ас-
самблеи народов России».

Торжественное открытие 
межнационального форума под 
девизом «Мы разные, но мы вме-
сте» состоялось сегодня в Моло-
дежном центре Орловского госу-
дарственного аграрного универ-

ситета им. Н. В. Парахина.
Гостей и участников форума 

приветствовали руководитель 
Департамента молодежной по-
литики и реализации патриоти-
ческих проектов Орловской об-
ласти Ирина Самотолкина, на-
чальник отдела регионального 
управления профессионально-
го и дополнительного образова-
ния Наталия Трофимова, ректор 
ОГАУ им. Н. В. Парахина Влади-
мир Масалов.

«Сегодняшний форум — это 
уникальная площадка для об-
мена опытом, знакомства с тра-
дициями и обычаями стран и на-
родов мира. Убеждена, что меж-
национальное единство и согла-
сие станут надежной платфор-
мой для профилактики идеоло-
гии экстремизма и терроризма. 
Желаю всем участникам ярких 
эмоций, позитивных впечатле-
ний и осознания того, что наша 
сила в единстве, консолидации и 
партнерстве», — сказала Ирина 
Самотолкина.

В двухдневном форуме при-
нимают участие молодежные об-
щественные объединения, пред-
ставители профессиональных 
образовательных организаций и 
организаций высшего образова-
ния, иностранные студенты, обу-
чающиеся в вузах Орла.

В фойе Молодежного центра 
ОГАУ с самого утра работала ин-
терактивная площадка с мастер-
классами и творческой програм-
мой «Марафон культур». По за-
вершении торжественного от-
крытия форума для его участни-
ков и гостей было организовано 
традиционное русское чаепитие 
у самовара.

Пресс-служба губернатора

Победил словесник
Как сообщает областной департамент образования, Учитель рус-

ского языка и литературы Дарья Пенькова стала победителем регио-
нального этапа Всероссийского конкурса «Учитель года России»

Абсолютным победителем регионального этапа Всероссийского 
конкурса «Учитель года» в 2025 году стала Дарья Пенькова — учитель 
русского языка и литературы лицея № 40 города Орла.

Дарья Андреевна представит наш регион в финале Всероссийско-
го конкурса «Учитель года России» в Ленинградской области осенью.

Отметим, что финальное конкурсное испытание «Круглый стол» 
прошло в формате пресс-конференции при участии руководителя Де-
партамента образования Орловской области Татьяны Патовой, пред-
седателя Орловской областной организации профессионального со-
юза работников народного образования и науки РФ Владимира Ску-
ридина. Лауреаты конкурса продемонстрировали свои способности к 
конструктивному диалогу с участниками образовательных отношений 
и представителями общественности по актуальным вопросам разви-
тия образования.

В акции приняли участие ис-
полнительный директор Россий-
ского фонда свободных выбо-
ров Максим Лесков, председа-
тель Избирательной комиссии 
Орловской области Лилия Пи-
няева, митрополит Орловский и 
Болховский Тихон, руководитель 
Департамента внутренней поли-
тики и развития местного само-
управления Орловской области 
Екатерина Данилевская, участ-
ник СВО, командир отряда на-
родной дружины Орловской об-
ласти «Бригада Катукова» Денис 
Орлов, представители молодеж-
ных военно-патриотических ор-
ганизаций Орловского муници-
пального округа, руководство, 
жители и гости округа.

На военном мемориале Брат-
ская могила советских воинов, 
погибших в 1943 году при осво-
бождении д. Малая Куликовка, 

состоялась церемония вручения 
капсулы с землей Максиму Ле-
скову для последующей переда-
чи на вечное хранение в Крип-
ту Национального мемориаль-
ного комплекса «Храм-памятник 
в честь Всех Святых и в память о 
жертвах, спасению Отечества на-
шего послуживших» в г. Минске.

Продолжается и «Эстафета 
Победы», стартовавшая в 2024 
году в сквере Танкистов города 

Орла, когда освященные стяги с 
изображением Лика Спаса Неру-
котворного были приняты пред-
ставителями более 30 регионов 
нашей страны и переданы с гума-
нитарными грузами бойцам СВО.

«Эстафету Победы» от города 
Орла принял Орловский муници-
пальный округ. Сегодня символы 
воинской доблести были торже-
ственно переданы представите-
лям муниципалитетов Орлов-
ской области с наказом доста-
вить Стяги с новыми гуманитар-
ными грузами нашим защитни-
кам от Орловского тыла.

Митрополит Орловский и 
Болховский Тихон отслужил мо-
лебен о здравии наших воинов и 
освятил Стяги с Ликом Спаса Не-
рукотворного.

Участники акции возложили 
цветы к мемориалу советским 
воинам и почтили память пав-
ших минутой молчания.

Международная патриотиче-
ская акция «Земля памяти» про-
водится с 2022 года Российским 
фондом свободных выборов и 
призвана объединить поколения 
для сохранения памяти о подви-
ге нашего народа и его Победе 
в Великой Отечественной войне.

По материалам 
правительственного 

Портала Орловской области

Капсула для Крипты
В Орловском муниципальном округе 

прошла международная патриотическая 
акция «Земля памяти»

Приглашаем всех на Ленинский субботник!
Уважаемые товарищи, в эту субботу 5 апреля в 10 часов у па-

мятника Героям Гражданской войны (Каховка) Орловские ком-
мунисты и комсомольцы проведут традиционный общегород-
ской Ленинский субботник! Это место мы считаем родным, и 
каждый год находим время, чтобы его облагородить!

Приглашаем активных жителей принять участие в уборке на-
шего любимого города!
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«Надо принимать жесткие меры против тех, 
кто не даёт нам побеждать и сплачиваться»

(Окончание. Начало на стр. 1).

Мы проводим очень боль-
шой автомарш «Наша великая 
Победа» и Всенародный Рефе-
рендум. Оттолкнитесь от интере-
сов страны, услышьте голос наро-
да, сплотитесь, объединитесь! И 
обеспечьте Победу!

Бойцы наши мужественно и 
храбро сражаются. Мы каждую 
неделю отправляем гуманитар-
ные конвои. Мы все делаем для 
того, чтобы помочь тем семьям, 
в которых есть погибшие воины 
СВО. Сто тридцать наших коман-
диров мы похоронили. Они чест-
но и мужественно сражались. 
Мы понимаем, что они не зря от-
дали свои жизни.

Но в это время вбрасывают-
ся законы, которые парализуют 
всю нормальную выборную кам-
панию.

Как можно провести выбор-
ную кампанию, если, например, 
в городе-герое Ленинграде на-
шелся руководитель в Колпи-
но, который не пустил участни-
ков автомарша к памятнику, что-
бы развернуть Знамя Победы. Я 
официально обращаюсь к губер-
натору Беглову. Дайте нам офи-
циальный ответ. На каком осно-
вании глава крупного района, 
который входит в вашу юрисдик-
цию и подчинение, мог запре-
тить тем, кто уже проехал от Се-
вастополя через города-герои 
Керчь, Новороссийск, Сталин-
град, Лугу, Русу. В Ленинграде и 
Кронштадте им разрешили, а тут 
нашелся еще один упырь, кото-
рый запретил. Я бы на месте гу-
бернатор освободил его немед-
ленно. И официально разобрал-
ся на собрании «Единой России». 
Как это могло случиться? В тех 
условиях, когда против Русского 
мира англосаксы ведут войну на 
уничтожение.

Я этого руководителя пригла-
шаю в Государственную Думу. 
Только что открыли уникальную 
выставку «Костюмы народов По-

волжья». Речь идет о Татарстане, 
который бережно хранит наше 
братство и дружбу. Там не пере-
писали ни одной улицы. Восста-
новили великолепный музей Ле-
нина. В университете восстанови-
ли аудиторию, где Ленин учился. 
Показали пример, как надо соби-
рать лучшие творческие силы во 
имя сплочения.

Мы ежегодного проводим 
праздник чувашского народа 
«Уяв» в Тататарстане. Там, где ро-
дился наш легендарный руково-
дитель Иван Иванович Казанков.

Владимир Иванович Кашин 
на этой неделе проведет заседа-
ние аграрного комитета Госдумы 
в Марий Эл, Чувашии, а завер-
шит в Татарстане. Они там уви-
дят подлинную дружбу народов.

Я открывал одно мероприя-
тие Уяв. Было 20 тысяч предста-
вителей народных хоров всех на-
родов нашей державы. А Русский 
Мир тем и гордится, что собрал 
190 народов и народностей, не 
порушив ни одного языка, ни од-
ной веры, ни одной культуры, ни 
одной традиции. Выставка в Гос-
думе свидетельствует об этом. 
Этому надо учиться.

Надо принимать жесткие 
меры против тех, кто не дает нам 
побеждать и сплачиваться.

Обратите внимание на то, что 
происходит на мирных перегово-
рах. Наивно полагать, что Трамп 
придет и заключит мир. Это даже 
глупость. Украину отстраивала 
вся великая Советская страна. 
Украину защищали все наши на-
роды. Мой род сражался за рид-
ну Украину. Не нужна натовская 
свора под боком России. Она не 
даст нам покоя. А скоро дроны 
долетят до Урала. Тогда давайте 
принимать меры.

Президент на днях выступал 
на Арктическом форуме. Депутат 
КПРФ Н. М. Харитонов туда вы-
езжал: он четыре раза там высту-
пил, представляя там нашу про-
грамму. Напомню, что более яр-
кого успеха в Арктике ни одна 

держава не имеет: мы ее всю ос-
воили, ведём навигацию по Се-
верному морскому пути, есть во-
енно-морские базы, и в 1961 году 
на ядерном полигоне на Новой 
Земле мы испытывали мощней-
шую «Царь-бомбу».

то все сохранилось, и в по-
следнее время мы даже приум-
ножили наследие СССР. Наш 41-й 
ледокол позволят нам уверенно 
смотреть в будущее. И мы долж-
ны гордиться всеми этими дости-
жения Великой Русской и Совет-
ской цивилизации. А ее центр на-
ходится в Ленинграде, и рядом 
сидит этот упырь, который не по-
нимает ничего из происходяще-
го сегодня.

Я с возмущением об этом го-
ворю, потому что есть ощуще-
ние, что Клишас и Крашенинни-
ков забыли обо всех проделках 
Чубайса и Гайдара.

Сегодня мы отмечаем 15 лет 
памяти депутата КПРФ Юрия 
Маслюкова: на его Родину пое-
хала команда поклониться. Ев-
гений Примаков, Юрий Маслю-
кова, Виктор Геращенко спас-
ли страну после дефолта — во-
ровского, мерзкого и разруши-
тельного. Они нас спасли, пред-
ложив вариант политики Совет-
ского типа — увеличение роли 
государства, контроль цен, в том 

числе и присмотр за банкира-
ми, контроль вывоза капитала. 
Все эти меры давно нам извест-
ны — давайте их вместе реали-
зовывать.

Вместо этого, нам выкати-
ли ещё документ, фракция воз-
мущается: стоит ли дальше об-
суждать это? Они хотят прийти 
к нам на партсобрание, всех за-
снять и потом ещё представить 
им все материалы, в том числе 
и с кем пойдёте (на выборы), и с 
какой программой. Мы не успе-
ли этого сказать, а смотришь 
— уже ЛДПР оглашают это под 
руководством администрации 
Президента. Это откровенная 
политическая халтура, за кото-
рой нет ничего, кроме попытки 
ущемить своих оппонентов. За-
чем администрация Президента 
сгоняет нас в одну кучу, прини-
мая эти законы Клишаса и Кра-
шенинникова!

Они уже принимали закон, 
по которому «сдали» всю стра-
ну Чубайсу, во главе с ЦРУшни-
ками: тогда они уничтожили це-
лые отрасли — 80 тысяч предпри-
ятий. Они отдали все земли ла-
тифундистам. У нас в Орловской 
области есть три таких латифун-
диста: по 100 тысяч гектаров зем-
ли и более — они вытоптали все 
пастбища. Они не будут никогда 

развивать животноводство, и на-
родные предприятия им не нуж-
ны — для этих новых помещиков 
важно только набить карманы. 
Если раньше эти господа сидели 
в Париже, то сегодня — в Дубае, 
и они не вкладывают в свою стра-
ну ни копейки.

При этом мы продолжаем те-
рять свое население. Ещё раз по-
вторяю — Центральный район, 
где родилось Русское государ-
ство, за прошлый год потерял 
180 тысяч населения, и больше 
всех — Владимирская область. 
Это означает, что в нашей стра-
не ведется неправильная финан-
совая и демографическая поли-
тика.

И каждый раз, когда подхо-
дит выборная кампания, все пе-
реписывают, перерисовывают: а 
с этим самым ДЭГом, трёхднев-
ной и надомниками сегодня не-
возможно провести честные вы-
боры. Новый закон вообще уби-
рает из избирательной кампа-
нии все бюллетени. Что еще надо 
сделать, для того, чтобы эта пу-
блика поняла, что это подрыв 
стабильности. Это подрыв нашей 
военной операции, подрыв вну-
тренней сплоченности, без кото-
рой никогда никто не побежда-
ет. Мы предлагаем ещё раз об-
судить это на уровне Президен-
та — мы крайне возмущены тем, 
что «Единая Россия» и её так на-
зываемые руководители ведут 
себя недостойно в условиях вой-
ны, которую нам объявили.

Если посмотрите на европей-
скую действительность, нам она 
очевидна: я горжусь, что рабо-
тал в Совете Европы, но я не ожи-
дал, что во Франции восторже-
ствуют полуфашистские поряд-
ки. Они посадили этого «петуш-
ка», который бегает, машет сво-
им дырявым ядерным зонтиком, 
предлагая развязать ядерную во-
йну против России. Франция не-
достойна такой политики.

По абсолютно надуманному 
предлогу сняли Марин Ле Пен. 
Также сейчас расправляются и в 
Молдавии с Гагаузией. Путь Кра-
шенинникова и Клишаса ведёт 
к тому же, и нас он не устраива-
ет — мы будем жёстко сопротив-
ляться!

Пресс-служба ЦК КПРФ

Центризбирком РФ в гостях 
у губернатора Орловщины

Во встрече приняли участие начальник Управ-
ления организации избирательного процесса Ап-
парата Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации Виктор Бровченко, исполни-
тельный директор некоммерческой организации 
«Российский фонд свободных выборов» Максим 
Лесков, а также председатель Избирательной ко-
миссии Орловской области Лилия Пиняева.

Участники рабочей встречи обсудили проме-
жуточные итоги электоральной проектной сес-
сии «Будущее создается сегодня», которая прово-
дится Избирательной комиссией Орловской об-
ласти на базе Фундаментальной библиотеки ОГУ 
им. И. С. Тургенева 27–28 марта 2025 года. В сес-
сии участвуют студенты вузов и ссузов, актив мо-
лодежных избирательных комиссий Орловской и 
Курской областей.

Глава региона Андрей Клычков отметил необ-
ходимость проведения подобных мероприятий с 
участием студенческой молодежи.

«Орловская область по количеству студен-
тов уступает только Москве. Если мы хотим, что-
бы молодежь понимала, каким образом выбира-
ется власть, на каких принципах и на каких осно-
вах — необходимо разъяснять им избирательный 
процесс с самого начала», — подчеркнул Андрей 
Клычков.

Также участники встречи уделили внимание 
поддержке бойцов специальной военной опера-
ции. Представители избирательной системы вру-
чили Губернатору Орловской области Андрею 
Клычкову стяг Спаса Нерукотворного — подобные 
знамена избирательные органы разных уровней 
регулярно передают вместе с гуманитарной помо-
щью бойцам СВО.

Пресс-служба губернатора.

«Впереди не просто праздник…»
В администрации Орловской 

области обсудили вопросы без-
опасности населения во время 
празднования 80-летия Победы

Вопрос, касающийся допол-
нительных мер общественной 
безопасности во время подго-
товки и проведения мероприя-
тий, приуроченных к 80-й годов-
щине Победы в Великой Отече-
ственной войне, обсуждался на 
заседании оперативного штаба 
Орловской области по предот-
вращению угроз возникновения и распространения сепаратизма, 
национализма, массовых беспорядков и совершения преступлений 
экстремистской направленности и оперативному реагированию на 
такие угрозы.

«Впереди — священный для каждого праздник — не просто 
праздник, а юбилей — 80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. Задача — разработать и предпринять все меры по противо-
действию идеологии неонацизма, недопущению вовлечения граж-
дан в экстремистскую деятельность, повышению уровня обще-
ственной безопасности на объектах, задействованных в празднич-
ных мероприятиях», — подчеркнул губернатор Андрей Клычков.

Также участники заседания обсудили принимаемые меры по 
противодействию идеологии неонацизма на территории региона.

По информации Центра по противодействию экстремизму УМВД 
России по Орловской области, в 2025 году установлено 11 интер-
нет-ресурсов, разместивших противоправный контент экстремист-
ского характера, публично демонстрирующих нацистскую символи-
ку и атрибутику националистических и неонацистских организаций.

Решения о блокировке поддержаны Управлением Роскомнад-
зора по Орловской области во всех случаях.

Также в этом году сотрудниками ЦПЭ УМВД России по Орлов-
ской области проведено 25 мероприятий профилактической на-
правленности с использованием наглядной антиагитации идеоло-
гии национального экстремизма.

Пресс-служба губернатора.

Дорогам — особое внимание!
Порядка 1,7 млрд рублей направят на содержа-

ние автомобильных дорог в Орловской области в 
первом полугодии 2025 года. Об этом на совеща-
нии с главами муниципальных образований расска-
зал Губернатор Андрей Клычков.

На сегодняшний день в оперативном управле-
нии «Орелгосзаказчика» находится 3858 км автомо-
бильных дорог, 183 мостовых сооружения, 108,5 км 
тротуаров, 770 остановочных павильонов и 232,5 км 
линий искусственного освещения. Их эксплуатацию 
обеспечивает АО «Дорожная служба».

В 2025 году проведен ямочный ремонт 37,7 тыс. 
кв. м дорог. В аналогичном периоде прошлого года 
этот показатель составил 4,7 тыс. кв. м.

В первую очередь устранялись наиболее опасные 
разрушения асфальтобетонного покрытия на ключе-
вых направлениях с повышенной интенсивностью 
движения. Планируется покраска элементов обу-
стройства и объектов дорожной инфраструктуры.

Андрей Клычков поручил уделить особое вни-
мание содержанию автомобильных дорог в пред-
дверии празднования 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Произведут дополнительный 
ямочный ремонт на 55 тыс. кв. м, покрасят элементы 
обстановки, нанесут порядка 340 км разметки. Все-
го в ближайшее время на эти цели направят около 
200 млн рублей.

Также глава региона отметил необходимость 
приведения в надлежащее состояние дороги, веду-
щий к месту традиционных «Троицких хороводов» в 
Хотынецком районе. В 2026–2027 годах запланиро-
вано строительство дороги по направлению к Наци-
ональному парку «Орловское полесье».

Андрей Клычков поручил провести инвентари-
зацию орловских дорог, в частности, в целях поста-
новки на учет бесхозных объектов.

Правительственный Портал Орловской области.
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В субботу в актовом зале Ор-
ловского обкома КПРФ состоя-
лось отчетно-выборная конфе-
ренция Орловской региональ-
ной общественной организации 
«Дети войны». С докладом вы-
ступила председатель органи-
зации Тамара Евгеньевна Сия-
нова.

Она рассказала о проделан-
ной работе за отчетный период 
— с 2019 года по 2024-й год. 

— Общероссийская обще-
ственная организации «Дети 
вой ны» была создана по иници-
ативе нашего земляка, предсе-
дателя ЦК КПРФ Геннадия Ан-
дреевича Зюганова в 2012 году. 
Её председателем на сегодняш-
ний день является Николай Васи-
льевич Арефьев, российский по-
литик, депутат Государственной 
Думы. Многие вопросы решают-
ся на заседаниях Центрального 
Совета, в состав которого избра-
на и я, — отметила в докладе Та-
мара Евгеньевна. — В Орловской 
области общественная организа-
ция «Дети войны» была создана 
24 марта 2014 года. Она работает 
под эгидой КПРФ, районные от-
деления возглавляют коммуни-
сты.

Во многом становлению и 
развитию орловского отделения 
способствовала Светлана Григо-
рьевна Полянская. Многое сде-
лала и член партии, одна из уч-
редителей ООО «Дети войны» 
Валентина Ивановна Ашихмина, 
сегодня она принимает участие в 
нашем собрании. 

В этом году мы отмечаем зна-
ковую, важную для всей страны 
дату — 80 летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Уже 
мало осталось участников вой-
ны, тружеников тыла. Но есть 
живые свидетели — это дети 
вой ны, которые пережили ужа-
сы и тяготы страшных 40-х го-
дов, оккупацию Орла, и сегод-
ня память о том времени жива 
в их сердцах. На защиту Роди-
ны были мобилизованы более 
34 миллионов советских граж-
дан. Воины мужественно сража-
лись за каждый город, за каж-
дую пядь нашей земли. Беспри-
мерные в истории войны были 
трудовые подвиги наших под-
ростков, юношей, девушек. Они 
помогали фронту, днем и ночью 
работали на заводах, у станков, 
выпуская технику, оружие для 
фронта, дежурили в госпита-
лях, на постах противовоздуш-
ной обороны, тушили зажига-
тельные бомбы, рыли окопы... 

Детям войны — 
внимание и поддержку

Пенсия важнее, чем песня
Пенсии орловчан в апреле были увеличены 

на 14,75%. Индексация коснулась получателей 
пенсий по государственному обеспечению, в чис-
ле которых социальные пенсии. Отделение Со-
циального фонда России по Орловской области 
всю работу провело в беззаявительном порядке. 

Социальные пенсии в Орловской области по-
лучают нетрудоспособные граждане, которым 
она была назначена в силу разных причин:

— в связи с группой инвалидности,
— потерей кормильца,
— по старости (если гражданин не заработал 

страховую пенсию, не хватило стажа или индиви-
дуальных пенсионных коэффициентов). 

Выплата социальной пенсии не зависит от 
возраста гражданина и его трудового стажа. Кро-
ме того, в отличие от страховой пенсии социаль-
ная выплачивается в фиксированном размере. 

Отделение Социального фонда по Орлов-
ской области обращает внимание, что вместе с 
социальными в этом месяце были проиндекси-

рованы пенсии:
— участников Великой Отечественной войны,
— граждан, награжденных знаками «Жите-

лю блокадного Ленинграда», «житель осажден-
ного Севастополя», «житель осажденного Ста-
линграда»,

— военнослужащих, проходящих службу по 
призыву, и нетрудоспособных членов их семей,

— граждан, подвергшихся воздействию ради-
ации, и нетрудоспособных членов их семей, явля-
ющихся получателями государственной пенсии.

Проиндексированные социальные пенсии в 
апреле поступят пенсионерам Орловской обла-
сти по обычному графику доставки. Индексация 
коснулась 49 тысяч жителей региона. 

Если у вас остались вопросы, то вы всегда мо-
жете их задать по телефону единого контакт-цен-
тра: 8-800-1-00000-1 или написать нам в социаль-
ных сетях: ВКонтакте, Одноклассники, Телеграм.

Пресс-служба отделения Социального фонда 
России по Орловской области

Это был неимоверный, тяжелый 
труд. Но они справились, высто-
яли. Тысячи подростков были 
награждены орденами и меда-
лями за трудовую доблесть. Это 
и есть образ героического поко-
ления, воспитанного в лучших 
традициях нашего Советского 
государства. 

А потом, уже после войны, 
они восстанавливали разрушен-
ное хозяйство страны, возрож-
дали колхозы и совхозы, строили 
заводы, фабрики, школы и боль-
ницы. Была целина, освоение Си-
бири, покорение космоса. И вез-
де, в первых рядах, были уже по-
взрослевшие дети войны. 

Не стало любимого государ-
ства. Пришло другое время. Се-
годня мы боремся за лучшую 
долю этого поколения, отстаи-
ваем права детей войны на всех 
уровнях, федеральном и реги-
ональном. Несмотря ни на что, 
наша организация работает. 
Еще 13–15 лет назад о детях во-
йны никто не говорил. А теперь 
знают все. Память о военном по-
колении — поколении победи-
телей увековечена в граните и 
мраморе. По всей стране уста-
новлено 30 памятников «Детям 
войны».

Выступающая подробно рас-
сказала об издательской дея-
тельности и акциях, проводи-
мых региональной организаци-
ей. Так, широкое распростра-
нение получило издание книг-
воспоминаний о детях войны. В 
библиотеке Центрального Сове-
та собрано 72 книги от 42 реги-
онов страны по этой тематике. 
Центральный Совет подготовил 
Всероссийскую книгу воспомина-
ний детей войны. Есть в ней и ор-
ловская страница (двое орлов-

цев — Гречин и Захарова — под-
готовили публикации). Экзем-
пляр этой книги был представ-
лен на собрании. Книга выпуще-
на Центральным Советом и ЦК 
КПРФ под эгидой Г. А. Зюганова 
и Н. В. Арефьева.

Центральным комитетом 

КПРФ учреждена также медаль 
«Дети войны». Награда вруче-
на в торжественной обстанов-
ке почти всем участникам ор-
ловской организации. По ини-
циативе Г. А. Зюганова ежегодно 
детей войны приглашают в оз-
доровительный подмосковный 
комплекс «Снегири» для отдыха, 
лечения и общения. Причем для 
приглашенных все бесплатно — 
дорога, проживание, питание, 

экскурсии. консультации врачей. 
В этом году в Москву поедет де-
легат конференции Лидия Ива-
новна Расторгуева. 

— Уходят, к сожалению, дети 
войны, — с горечью отметила Та-
мара Евгеньевна. — Хотелось 
бы этим людям отдать должное. 

Фракция КПРФ в Госдуме 9 раз 
вносила на рассмотрение проект 
закона «О детях войны». но он до 
сих пор не принят на федераль-
ном уровне, фракция «Единой 
России» от голосования отказы-
вается. В Орловской области за-
кон принят, был учрежден статус 
детей войны. Мы добивались это-
го три года. Нам помогали депу-
таты фракции КПРФ. 

Дети войны не остаются в сто-
роне от проблем, они принима-
ют активное участие в областных 
памятных и патриотических ме-
роприятиях, участвуют в сборе 
гуманитарной помощи для бой-
цов СВО.

Хотелось бы, чтобы этим лю-
дям, прошедшим столько испы-
таний, настоящим труженикам 
власти больше уделяли внима-

ния и оказывали поддержку. Они 
это заслужили. Заслужили и уста-
новки в Орле памятника «Детям 
войны».

Далее состоялось обсужде-
ние доклада. 

Перед собравшимися в зале 
выступила Валентина Ивановна 
Ашихмина. Она рассказала о пер-
вых годах, когда организация де-
лала, как говорят, первые шаги. 
Отметила, что дети войны, несмо-
тря на преклонный возраст, оста-
ются в строю, они неравнодуш-
ны к тому, что происходит вокруг, 
стараясь передать свой богатый 
жизненный опыт, знания и уме-
ния молодому поколению.

— У каждого из нас есть Роди-
на, есть страна. Родина — это не 
просто слова, это место, где че-
ловек родился, живет, — сказал 
в своем выступлении Анатолий 
Павлович Морозов. — Это род-
ные места, традиции и обычаи, 
которые приняты в твоей стра-
не. Это родное и близкое, то, что 
хранится в твоем сердце. Сегод-
ня это слово звучит громко и гор-
до. Посмотрите, сколько моло-
дых ребят едут добровольцами 
на СВО, они едут защищать Роди-
ну, отдают за родную страну са-
мое дорогое — свою жизнь. Со-
ветский народ победил фашизм, 
отстоял свободу и независимость 
для многих народов. Нельзя до-
пустить, чтобы молодое поколе-
ние не знало своей истории. 

— Мне 51 год, я из другого по-
коления. Но о проблемах детей 
войны хорошо знаю, мама моя 
долгое время возглавляла рай-
онную организацию в Дмитров-
ском районе. Низкий поклон вам 
за то, что вы есть, за то, что вы 
сделали для страны, для наше-
го поколения. Живите долго и 
счастливо, мирного неба над го-
ловой, — обратилась к залу Еле-
на Мигунова, председатель орга-
низации «Дети войны» Дмитров-
ского района. — Мы помогаем 
нашим бойцам, участникам СВО. 
Ребята наши гибнут, мы стараем-
ся сделать все, чтобы им там, за 
ленточкой, было чуть легче, пе-
редаем нашим воинам не толь-
ко посылки, письма, а — частицу 
тепла своих рук и сердец...

Далее было принято поста-
новление отчетно-выборной 
конференции, определены глав-
ные направления деятельности, 
выбрано правление. 

Председателем областной ор-
ганизации «Дети войны» избрана 
Тамара Евгеньевна Сиянова.

В торжественной обстанов-
ке участникам собрания вручили 
памятные медали ЦК КПРФ «80 
лет Великой Победы», а активи-
стам — Почетные грамоты за под-
писью Председателя Централь-
ного Совета ООО «Дети вой ны» 
Н. В. Арефьева. Завершило ме-
роприятие общее фото на па-
мять.

Юлия РЮТИНА.
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Как сообщает пресс-служба 
губернатора Орловской области, 
в Орле, в одноименном сквере у 
здания Главпочтамта между ули-
цами Ленина и Салтыкова-Ще-
дрина и площадью Ленина бу-
дет установлен бюст Петра Сто-
лыпина.

Идею недавно поддержали 
народные избранники на сессии 
Горсовета. А принадлежит она 
Павлу Меркулову — директору 
Орловского филиала РАНХиГС. 
Именно он внес ходатайство об 
увековечивании памяти извест-
ного российского реформатора. 
Городская комиссия по наиме-
нованию, переименованию улиц 
и установке объектов монумен-
тального искусства предложение 
рассмотрело и дала «добро».

Как сообщает администрация 
г. Орла, на установку бюста полу-
чено согласие и от управления 
по государственной охране объ-
ектов культурного наследия Ор-
ловской области, собственника 
земельного участка, на котором 
планируется размещать бюст. 
Эскиз согласован с областным 
градостроительным советом.

Финансирование проекта 
полностью взяло на Орловское 
отделение Российского военно-
исторического общества, пред-
седателем которого также явля-
ется П. А. Меркулов. 

Как известно, П. А. Столыпин 
учился в Орле, в городской гим-
назии (1878–1881 гг.). В историю 
России Петр Аркадьевич вошел 
как министр внутренних дел и 
председатель Совета министров, 
сумевший пресечь стихию по-
литического террора, развязан-
ного в стране левыми эсэрами и 
другими деструктивными сила-
ми. В этой борьбе Столыпин по-
нес и личные потери: его млад-
шая дочь Наталья на всю жизнь 
осталась инвалидом после взры-
ва дачи на Аптекарьском остро-
ве в Петербурге — ей переби-
ло ноги. Всего же тогда погибло 
более 20 человек, более 50 по-
лучили травмы различной сте-
пени тяжести. В основном это 
были люди, пришедшие на при-
ем к министру. А во время Граж-
данской войны в имении Щерба-
товых под Винницей красноар-
мейцы жестоко избили 23-лению 
Ольгу Столыпину — среднюю 
дочь покойного министра. Через 

несколько дней девушка сконча-
лась в тяжелых мучениях.

Но, пожалуй, главное, чем 
Столыпин запомнился в истории 
— это своей попыткой решить, 
наконец, в России пресловутый 
земельный вопрос, решить ци-
вилизованно, без «черного пере-
дела». Это была первая и един-
ственная в Российской империи 
реформаторская попытка после 
отмены крепостного права.

В свое время русский историк 
С. С. Ольденбург, со ссылкой на 
документы Российской империи, 
к которым он имел доступ еще до 
начала Первой мировой войны, 
писал, что уже в начале прошло-
го века крестьянам принадлежа-
ло больше 120 миллионов деся-
тин удобной пахотной земли, тог-
да как дворянство владело поч-
ти в пять раз меньшим количе-
ством пашни — 25–26 миллио-
нами десятин. 30 миллионов де-
сятин земли сельхозназначения, 
как сказали бы теперь, принад-
лежало уже не дворянам, а но-
вой буржуазии — купцам и акци-
онерным компаниям. Для справ-
ки: десятина это 10900 кв. м, чуть 
больше гектара. 

«В 22 губерниях — почти во 
всей черноземной полосе — бо-
лее половины всей земельной 
площади принадлежало кре-
стьянам. Местами до 80 про-
центов», — писал С. С. Ольден-
бург. — Подобного преоблада-
ния мелкого крестьянского хо-
зяйства над крупным не было ни 
в Англии, ни в Германии, ни даже 
в послереволюционной Фран-
ции, — добавляет он. — Только в 
Царстве польском, в Прибалтий-
ском крае и в Минской губернии 
дворянское землевладение пре-
обладало над крестьянским». 

Но вот парадокс: урожай-
ность на частновладельческих 
землях была примерно на треть 
выше, чем на крестьянских об-
щинных полях. В западных гу-
берниях, где не было общины, 
доля крестьянского землевла-
дения была существенно ниже, 
чем в остальной России. Но как 
отмечает Ольденбург: «Ни одна 
из западных губерний с подвор-
ным владением не знала того го-
лода вследствие неурожаев, ко-
торые становились периодиче-
ским бедствием Центральной и 
Восточной России».

Так что отнюдь не П. А. Сто-
лыпин «придумал», что община 
мешает эффективному земле-
пользованию. Он лишь предло-
жил свой способ решения этой 
проблемы, на что до него никто 
не решался. 

Крестьяне были уверены, что 
вся земля должна принадлежать 
им, свидетельствует например, 
русский писатель Гарин-Михай-
ловский. «Крестьянство находи-
лось во власти количественного 
аграрного психоза, видело спа-
сение не в интенсификации хо-
зяйства, а в расширении площа-
ди своего землевладения и во-
ображало при этом, что в стра-
не имеются бесконечные запа-
сы удобной земли и что эти запа-
сы принадлежат помещикам», — 
писал позже русский философ И. 
Ильин. 

Уже к началу первой русской 
революции специалистам было 
ясно, что бедность российско-
го крестьянства обусловлена не 
столько тем, что крестьянам не-
додали землю, сколько тем, что 
удобной пахотной земли в евро-
пейской части России, где в основ-
ном было сосредоточено русское 
крестьянское население, в прин-
ципе недостаточно в пересчете на 
душу населения. Это называлось 
«малоземельем» и обусловлива-
лось не только географическими 
особенностями России, но и неви-
данным темпами роста численно-
сти селян. Тогда, в начале 20 века, 
до 1912 г. темпы демографическо-
го роста составляли два и более 
миллиона человек в год, а с 1912 
— больше трех миллионов. Тако-
го больше не было в истории на-
шей страны, если не считать по-
следние годы НЭПа, когда уро-
вень рождаемости измерялся в 
сопоставимых величинах. 

О проблеме «малоземелья» 
писал и великий русский уче-
ный Д. И. Менделеев. Не менее 
известный всем нам писатель 
М. М. Пришвин в цикле очер-
ков «Газетный дневник» 1917–
1918 годов проиллюстрировал 
ситуацию наглядным примером: 
«Ждали земли, а когда дожда-
лись и разделили всю землю, на 
которою имели притязания, на-
пример, наша деревня, то оказа-
лось, что достается всего по вось-
миннику на душу». Для справки: 
восьминник (или осьминник) — 

это 1/8 десятины, то есть в ны-
нешнем исчислении примерно 
14 соток — два дачных участка. 
На семью, то есть на один двор 
выходило, стало быть, по полде-
сятины или чуть больше. Столы-
пин же, затевая свои реформы, 
считал, что должно быть не ме-
нее 15. Иначе не добиться интен-
сивности земледелия.

Собственно, задача своди-
лась к одному и главному — к 
преодолению «малоземелья». 
Но как это сделать? Столыпин 
пришел к выводу: надо разру-
шать общину и расселять кре-
стьян как можно шире на просто-
рах страны, в том числе в Повол-
жье, Сибири и на Дальнем восто-
ке, закрепляя за ними достаточ-
но крупные участки земли в соб-
ственность, чтобы на каждой от-
дельной территории в сельской 
местности сократилось количе-
ство «едоков» — претендентов 
на доходы. Тогда труд на земле 
потребует интенсивных методов 
хозяйствования. Ведь рабочих 
рук тоже станет меньше. Потре-
буется техника, агрономия, зем-
леделие станет более эффектив-
ным, товарным. До селе же чуть 
ли не 90 процентов крестьянских 
хозяйств, работая в условиях об-
щинного землевладения, «не 
имели хлеба для продажи», то 
есть занимались фактически на-
туральным хозяйством. 

О реформе Столыпина спо-
ры не умолкают до сих пор. И ви-
димо, конца им не будет, пото-
му что реформа не была завер-
шена. Нет объективных итогов! 
Река затерялась где-то в песках. 
История пошла другим путем. 

Столыпина убили в 1911 году. 
К началу 1917 году «на отруба» 
ушло (переселилось) не более 
10 процентов крестьянских хо-
зяйств. Так пишет С. С. Ольден-
бург. Но некоторые историки на-
зывают и другую цифру: пример-
но сорок процентов семейно-
трудовых крестьянских хозяйств 
к началу Первой мировой войны 
все-таки подали заявки на при-
обретение частного земельного 
надела. Подали, но не получили.

После всех перипетий двад-
цатого столетия в России утвер-
дилось крупное землевладе-
ние, вытеснив мелкое и тем са-
мым стерев ту самобытность рус-
ского земледелия, о которой пи-

сал С. С. Ольденбург. При круп-
ном землевладении проблема 
«малоземелья» тоже отчасти ре-
шается, но за счет крестьянина, 
то есть за счет того, что львиная 
доля дохода остается у латифун-
дистов. Или как вариант — у госу-
дарства (при социализме). А так-
же за счет массового оттока кре-
стьян в города. 

Столыпин же искал такой 
способ преодоления проблемы 
«малоземелья», чтобы эта самая 
земля все-таки осталась в кре-
стьянских руках, в семейно-тру-
довых хозяйствах, объединён-
ных кооперацией, как это виде-
лось, например, другому видно-
му русскому ученому — А. В. Ча-
янову. Кстати, в дореволюцион-
ной России количество сельско-
хозяйственных кооперативов не-
уклонно росло.

Но если не жалеть об исчеза-
ющих с лица русской земли де-
ревнях и селах, если считать есте-
ственным итогом научно-техни-
ческого прогресса всепоглоща-
ющую урбанизацию страны, то 
можно успокоится: ведь крупное 
капиталистическое землевладе-
ние легко может снова стать та-
ким же крупным социалистиче-
ским при известных условиях. И, 
по-видимому, никак иначе уже и 
быть не может, потому что сто-
летие спустя крестьянин наш те-
перь не хочет земли. Он хочет 
лишь достойной зарплаты от 
«справедливого хозяина».

Андрей ГРЯДУНОВ.

П. А. Столыпин — река, 
затерявшаяся в песках

Больше, чем врач …
Как сообщил информацион-

но-аналитический отдел Орлов-
ской митрополии, в Орле ре-
конструируют могилу создателя 
подпольного военного госпита-
ля в годы Великой Отечествен-
ной вой ны Владимира Турбина, 
со дня рождения которого в этом 
году исполнилось 120 лет. 

Работы ведут специалисты 
МУП РОУ на Троицком кладби-
ще. Завершение реконструкции 
намечено на 22 апреля. 

Напомним, Владимир Ивано-
вич Турбин родился в Орле 20 
февраля 1905 года в Орле в мно-
годетной семье надворного со-
ветника Ивана Ивановича Турби-
на и его жены Анны Ивановны, 
крестили его в Сретенской (Геор-
гиевской) церкви.

Турбины происходили из де-

тей боярских, обосновавшихся в 
Орловском крае в XVII веке. Отец 
доктора Турбина, Иван Ивано-
вич, был сыном приходского свя-
щенника села Кривцова Плота 
Ливенского уезда. 

В начале XX века семья Тур-
биных проживала в собствен-
ном доме на Заострожной улице 
(ныне ул. Ермолова). Иван Ивано-
вич в это время служил делопро-
изводителем врачебного отделе-
ния губернского правления. Он 
умер в 1915 году, когда его сыну 
Владимиру было всего десять лет.

Владимир Турбин обучался в 
1-й Орловской гимназии, затем 
на рабфаке. В 1923 году он по-
ступил в Харьковский медицин-
ский институт. Стажировку прохо-
дил в родном Орле, в губернской 
больнице №1 (ныне — областная 

больница). Врачебную деятель-
ность В. И. Турбин начал в селе. В 
штат инфекционного отделения 
орловской больницы он был за-
числен в 1932 году, а уже в 1934-м 
стал завотделением. В 1934 году 
Турбин тайно от властей принял 
монашеский постриг. 

В период оккупации Орла 
немцы заняли самые лучшие зда-
ния и помещения, выбрасывая 
на улицу всех жителей без раз-
бора. Это коснулось и больных из 
окружного военного госпиталя, 
где оставалось много тяжелора-
неных солдат и офицеров, кото-
рых не успели эвакуировать. Вра-
чи приняли героическое решение 
не оставлять больных, и на сле-
дующий день с помощью мест-
ных жителей перенесли на руках 
всех раненых в областную боль-

ницу. Здесь их разместили вме-
сте с гражданским населением 
больницы и медицинским пер-
соналом. Это лечебное учрежде-
ние весь период оккупации суще-
ствовало под названием «Русская 
больница». Но и её фашисты при-
казали освободить под угрозой 
расстрела больных и врачей.

Доктор Турбин, заведующий 
инфекционным отделением 
больницы МОПРа, был одним из 
участников организации лечеб-
ной помощи советским военно-
пленным и гражданским лицам 
в оккупированном Орле. Он рас-
пределил раненых в тифозный 
барак. Врачам и медсестрам при-
казал переписать истории болез-
ней, чтобы они соответствовали 
профилю отделения и «делали» 
раненых гражданскими лицами. 
Немцы боялись тифа и не входи-
ли в отделение. Единственный 
врач-инфекционист В. И. Турбин 
сутками не уходил из больницы.

Последние полтора месяца 

перед освобождением города, 
когда в отделении скопились де-
сятки военнопленных, бежавших 
из лагеря, а также многие скры-
вавшиеся местные жители, док-
тор Турбин не покидал террито-
рию инфекционного «городка». 
Уставший, он сутками стоял на 
ногах, исполняя не только обя-
занности врача, но и долг граж-
данина-патриота. Не считая граж-
данских лиц, «русская больница» 
спасла около тысячи бойцов Со-
ветской Армии. Работу орловско-
го медицинского персонала высо-
ко оценил главный хирург Крас-
ной Армии Николай Бурденко.

После освобождения Орла 
от немецких захватчиков Турбин 
продолжил работу в областной 
больнице. Владимир Иванович 
был доктором с большой буквы, 
который лечил не только тела, 
но и души людей. Он олицетво-
рял собой верность выбранной 
профессии и врачебному долгу.

Пресс-служба губернатора
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28 марта в музее В. И. Русано-
ва прошел интересный кинолек-
торий. Он был посвящен погру-
жению глубоководных батиска-
фов «Мир». Именно с этих двух 
российских аппаратов проводи-
лись глубоководные съемки ле-
гендарного фильма «Титаник» 
на дне океана, на дне Северной 
Атлантики. Фильм завоевал 11 
оскаров и стал самым кассовым в 
истории мирового кинематогра-
фа. Об уникальной экспедиции к 
месту гибели корабля, о работе 
с известным режиссером Джейм-
сом Кэмероном над фильмом 
рассказал исследователь, учё-
ный-океанолог Игорь Яковлевич 
Ракитин, который приехал в эти 
дни в Орловскую область. Свой 
рассказ он дополнил эксклюзив-
ными видеоматериалами, пока-
зав документальный фильм о по-
гружении и фотоснимки.

В этом году мир отмечает 
113-летнюю годовщину с момен-
та гибели «Титаника». За это вре-
мя обломки лайнера обросли не 
только плотным слоем ила, но 
и многочисленными легендами. 
Многое могло остаться в тайне, 
если бы не труды учёных. Глубо-
ководные съемки затонувшего 
«Титаника» проводились специ-
алистами Российского института 
океанологии и судна «Академик 
Мстислав Келдыш». Игорь Раки-
тин, родом из Курска, в то вре-
мя работал в инженерно-техни-
ческой группе, много общался с 
самим режиссером, и конечно, 
многое знает, охотно поделив-
шись секретами съемок фильма.

— Конструкция батискафа 
«Мир» теоретически наша, но ос-
новные детали — прочный кор-
пус, электронная начинка — из-
готавливались в Финляндии под 
надзором наших специалистов. 
Получились отличные батиска-
фы, равных им в мире нет, — го-
ворит ученый. — Экипаж, три че-
ловека, — пилот, бортинженер 
и исследователь. Исследователь 
занимает центральное место на-
против большого иллюминатора. 

Наша базовое судно — «Ака-
демик Мстислав Келдыш». Это 
судно Российской Академии наук 
института океанологии. Батиска-
фы размещены в ангаре на кор-
ме, между ними огромный кран 
грузоподъемностью 40 тонн. И 
вот ангар открывается, пооче-
редно с борта корабля снима-
ют глубоководные батискафы на 
воду. Идет погружение...

Сюжет кинокартины выдаю-
щегося режиссера Джеймса Кэ-

мерона охватывает несколько 
дней короткого рейса парохо-
да «Титаник» до его крушения 
в 1912 году. Фильм начинается с 
кадров, когда наши батискафы 
в темноте уходят вниз, под воду. 
Звучит таинственная музыка. А 
дальше мы видим палубу кора-
бля. На носовую вертолетную 
площадку, которая была специ-
ально смонтирована для съем-
ки фильма, садится вертолет, 
из него выходит постаревшая 
Роза, выжившая после катастро-
фы пассажирка, с аквариумными 
рыбками, с собачкой. Ей помога-
ют сойти на палубу. А дальше мы 
слышим фразу «Добро пожало-
вать на судно «Академик Мстис-
лав Келдыш». Название наше-
го российского корабля не ме-
нялось в художественном голли-
вудском фильме. Там есть даже 
такие моменты — быстроходная 
лодка проносится вдоль правого 
борта нашего корабля и огром-
ными буквами на заднем плане 
написано на русском языке «Ака-
демик Мстислав Келдыш», го-
род приписки Калининград. Все 
наши научные корабли, к сло-
ву, находятся в Калининграде. 
и один пароход — в Геленджи-
ке. Центральный офис института 
океанологии — в Москве. 

Фильм и заканчивается на 
корме российского судна. Ба-
бушка бросает бриллиант «Серд-
це океана» в воду. Других глав-
ных героев на корабле не было. 
Джеймс Кэмерон в знак бла-
годарности сфотографировал 
нашу команду инженерно-техни-
ческого обслуживания аппара-
тов «Мир», в котором состоял и 
я. Когда бабушка Роза вспомина-
ет, за ней видны люди в темно-

синих комбинезонах, это россий-
ские специалисты, наша коман-
да. На первом плане наш руко-
водитель Анатолий Михайлович, 
с чашкой кофе. Вот так нас пре-
мировали за работу — мы попа-
ли в кадры.

Два года длились глубоковод-
ные съемки. Интенсивная рабо-

та, — продолжает рассказ Раки-
тин. — Все лето проходили съем-
ки, дубли, пробы, что-то не так — 
переделывали. Фильм получил-
ся красивый, правдоподобный, 
романтичный, полюбился всем. 
Российские специалисты снима-
ли все глубоководные съемки 
для этого фильма. Это самые до-
рогостоящие кадры. Вы, навер-
ное, видели в фильме на самом 
дне, на глубине 3800 метров (это 
глубина «Титаника»), как выгля-
дывает из песка лицо фарфоро-
вой куклы, тарелка, статуэтка, 
вещи. Они везде разбросаны — 
ящики, чемоданы, перчатки, ко-
стюмы. Останков людей нет. На 
дно опускались два аппарата — 
так было необходимо для съе-
мок, один аппарат давал под-
светку мощными прожектора-
ми, второй батискаф производил 
съемку с нужного ракурса. Поэ-
тому в фильме видны отчетливо 

все силуэты, — поясняет ученый. 
— На одном из фото — режиссер 
Джеймс Кэмерон со своей тяже-
лой камерой. Я с ним общался 
в течение двух лет. Это человек 
простой, общительный, не высо-
комерный, хотя до этого сколько 
известных фильмов снял: «Тер-
минатор», «Чужие». Потом на-

чал съемки фильма «Аватар». За 
рамками кино он — исследова-
тель подводного мира и защит-
ник окружающей среды, — по-
дытоживает Ракитин. 

И вот на экране — коротко-
метражный фильм о погруже-
нии батискафов. 

— Это Северная Атлантика. 
Температура воды всего 12 гра-
дусов. Холодно. Вот в этих коор-
динатах произошла катастрофа, 
— комментирует фильм Игорь 
Ракитин. — Дельфины, которые 
обитают здесь, они с толстой жи-
ровой прослойкой, чтобы не за-
мерзнуть в холодных водах оке-

ана. Мы сидим перед монитора-
ми и отслеживаем каждое дей-
ствие пилота. Внутри батискафа 
установлены 4 камеры наблюде-
ния, 1 — наружная. Мы следим, 
чтобы помочь в случае аварий-
ной ситуации. На самом дне тем-
пература в батискафе опускается 
до 10 градусов. Через сто метров 
погружения дневной свет в тол-
щу воды не проникает, наступа-
ет полная темнота. В фильме по-
казано, что батискафы погружа-
ются с прожекторами, на самом 
деле это не так. Они погружаются 
в полной темноте, чтобы сэконо-
мить электроэнергию. Запас бата-
рей, их вес полторы тонны, огра-
ничен. Важно учесть подводное 
течение. Наши батискафы весом 
20 тонн погружаются в одной точ-
ке, рядом с кораблем, а всплыва-
ют — за десятки километров, При 
погружении, хотя свет выключен, 
играет классическая музыка, её 

включает пилот,  и все успокаи-
ваются. Аппарат погружается без 
двигателей, по законам земного 
притяжения. Батискафы полно-
стью автономны. Люди могут на-
ходиться в аппарате под водой в 
течение трех суток.

Путь до погибшего корабля 
длится два с половиной часа. 
Игорь Яковлевич пояснил, что 
под водой работать сложнее, 
чем в космосе. Гидронавты не 
могут выйти за пределы батиска-
фа — на такой глубине давление 
колоссальное. Но внутри они в 
полной безопасности.

...В одном батискафе — ре-
жиссер Джеймс Кэмерон с наши-
ми российскими пилотами, а в 
другом — второй наш экипаж, и 
пассажир Бил, который участво-
вал в съемках фильма. На по-
гружении он в первый раз, вид-
но, что боится, переживает, зада-
ет вопросы пилоту. Понятно, не 
все хорошо переносят замкнутое 
пространство. И не так-то про-
сто опуститься на дно, на 3800 
метров вглубь Атлантики. В кад-
ре Бил говорит: «Приключений 
больше, чем хотелось». 

И вот момент истины — мы 
видим дно, мрачное и таинствен-
ное, и сам затонувший «Тита-
ник». Что за зрелище! Огромный 
корабль, покрытый илом, якор-
ная цепь весом 15 тонн. На кор-
ме — поминальные таблички. 
Первый батискаф дает подсветку 
прожекторами, а второй — ве-
дет киносъемку. Вот Бил уткнул-
ся носом в стекло иллюминато-
ра, чтобы лучше рассмотреть ко-
рабль. Стекла наших иллюмина-
торов никогда не разрушались, 
они правильно рассчитаны, тол-
щина стекла — 20 см. 

С помощью маленьких робо-
тов в этой уникальной экспеди-
ции удалось снять каюты «Тита-

ника». Одновременно шла пря-
мая трансляция погружения на 
познавательном телеканале 
Дискавери, съемки прямо из вну-
тренних помещений корабля. 
Миллионы американских теле-
зрителей наблюдали за погру-
жением российских батискафов. 
Роботов заводили через пролом 
главной лестницы внутрь кора-
бля, отыскивали по чертежам 
нужные помещения. И робот по-
казывал, что находится в каюте. 

— Мы нашли каюту капитана 
Смита, который погиб вместе с 
другими пассажирами в ледяной 
воде в 1912 году. — продолжа-
ет рассказ исследователь. — Там, 
в темноте каюты, робот показал 
сейф. Он закрыт. Мы знаем, что в 
этом сейфе хранятся дорогосто-
ящие ювелирные украшения бо-
гатых пассажиров, которые сда-
вали их на хранение капитану. 

(Окончание на стр. 8).

3800 метров — под водой
И. Я. РакитинИ. Я. Ракитин

Вместе с Джеймсом КэмерономВместе с Джеймсом Кэмероном
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те главной героини Роуз под по-
толком поселился наш робот. 
Его имя Джек. Так звали и глав-
ного героя фильма. 

А дальше батискафы надо 
было встретить, поднять с воды. 
Это непросто. По спутниковой на-
вигационной системе их отыски-
вают. Звук передается через тол-
щу воды. Подъем аппаратов про-
ходил в экстремальных услови-
ях, во время шторма. Огромные 
волны, ветер, ураган. Лучи про-
жекторов. Зрелище не для сла-
бонервных. 

Глубоководные съемки филь-
ма прошли успешно. Мы справи-
лись со всеми трудностями. Сам 
я на батискафе погружался под 
воду не раз, но не на «Титаник». 
Изучал вулканические изверже-
ния на дне, брал образцы по-
род для геологических исследо-
ваний. Мечтал когда-то покорять 
бесконечные водные просторы, 

(Окончание. Начало на стр. 7).

Их список известен, до сих 
пор эти богатства находят-
ся в сейфе. Когда корабль то-
нул, было уже, как говорят, не 
до них. Нашли и каюту перво-
го класса, которую давно хоте-
ли посмотреть. В ней путеше-
ствовала главная героиня филь-
ма Роуз. В ней три комнаты. Ро-
бот зашел в каюту. Телезрители 
ждут сенсации. На крышке ка-
мина видны часы золотые, они 
прикручены, поэтому не упали, 
когда корабль накренился. Эти 

часы стали точным прибором, 
показав время погружения «Ти-
таника» — два часа 20 минут по-
казывают стрелки часов. Таким 
образом, корабль погружался в 
воду два с половиной часа. 

И вот мы видим каюту — ков-
ры, торшеры, узоры под часами. 
Сомнений нет, это каюта перво-
го класса, самая дорогая и ро-
скошная, На корабле, в его но-
совой части, хорошо сохрани-
лись турецкие бани, мы увидели 
цветные стеклянные панно, уди-
вительно, как они не рассыпа-
лись, остатки мебели. В общем, 
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ГЛУБОКОЕ ПОГРУЖЕНИЕ

Поздравляем!

КОРНИЛОВА 
Анатолия Дмитриевича, 
ветерана партии и труда —

с юбилеем!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 42, 
ООО «Дети войны».

*     *     *
ИЛЮХИНА 

Анатолия Фомича!
*

ТИШКИНА 
Сергея Евгеньевича!

*
АЛЁШИНУ 

Ольгу Леонидовну!
*

АСТАХОВА 
Сергея Михайловича!

Советский РК КПРФ, 
п/о №№ 55, 52.

*     *     *
АШИХМИНУ 

Лидию Ивановну,
члена бюро Ливенского 

ГК КПРФ, секретаря первич-
ного отделения № 25 —

с юбилеем!
Ливенский ГК КПРФ.

Советский РК КПРФ, 
п/о № 42 глубоко скорбят 

по поводу смерти ветерана 
партии и труда 

ГЛАДКИХ 
Бориса Михайловича 

и выражают соболезнования 
родным и близким 

покойного.

*   *   *
Болховское отделение КПРФ 
глубоко скорбит по поводу 

смерти члена партии 
ХИМУШКИНОЙ 

Валентины Васильевны 
и выражает искренние 

соболезнования родным 
и близким покойной.

Пережив все невзгоды...
2 апреля мы отметили 101-ю годовщину со дня рождения жи-

тельницы Станового Колодезя Анны Ивановны Платоновой — 
человека, на чьи плечи легли все тяготы военного лихолетья, не-
мецкий концлагерь, трудности послевоенного восстановления, 
страшные дни развала Советского Союза, развала привычных 
устоев и в экономике, и в человеческих отношениях. 

 Но эту стойкую женщину не сломили испытания судьбы, она 
остается жизнерадостной, отзывчивой, доброй. И сейчас радует-
ся жизни, общается, вяжет носки для солдат и верит, что наша 
страна переживет все невзгоды, и из этой войны выйдет победи-
телем. Мы, наше партийное отделение, руководитель Станово-
Колодезьского территориального отдела Н. В. Неврова, предсе-
датель районного Совета ветеранов Л. В. Верижникова, одно-
сельчане, родственники именниницы тепло, от всей души по-
здравили Анну Ивановну с днем рождения, с этой замечатель-
ной датой. Пожелали  здоровья. бодрости духа, оптимизма. Та-
кие поздравления — лишь малая часть той благодарности, ко-
торую мы можем выразить этим заслуженным людям. На лицах 
ветеранов всегда появляются слезы, когда они вспоминают тя-
желые годы войны.

 Но все же день рождения — день особенный. Сколько радо-
сти было у именниницы и долгожительницы, когда первый се-
кретарь Орловского райкома КПРФ, депутат Совета народных 
депутатов Орловского муниципального округа Л. В. Третьякова  
вручила ей памятную медаль ЦК КПРФ «80 лет Великой Побе-
ды». «Это моя первая медаль» — сказала с гордостью Анна Ива-
новна. На встрече было сказано еще много добрых слов и поже-
ланий в её адрес.

 Уходя, мы договорились, что своё 105-летие Анна Ивановна 
встретит вместе с нами в добром здравии.

 Л. ВИКТОРОВА.

В Покровском районе в 
деревне Васютино устано-
вили бюст Сталина. Он уста-
новлен на средства местного 
фермера.

В этом году в России бу-
дет открыто еще несколько 
новых памятников Сталину, 
в основном к 80-й годовщи-
не Победы в Великой Отече-
ственной Войне.

много чего интересного обнару-
жили. 

Кстати, робот, который все 
показал, обратно из каюты не 
вышел. У него почти закончи-
лась энергия, он успел пере-
дать сообщение пилоту «Энер-
гии осталось на 10 минут, срочно 
выводите к зарядному устрой-
ству». Пилот собирался ему по-
мочь, но режиссер сказал, сни-
майте дальше, идет трансля-
ция по телеканалу. И пилот про-
должал снимать. А робот, вид-
но, обиделся, обозвал пилота, 
отрезал свой оптоволоконный 
«хвост» и начал всплывать само-
стоятельно, без команды опера-
тора. Правда, далеко не уплыл, 
уткнулся в потолок каюты и ви-
сит там по сей день. Так, в каю-

и мечта эта сбылась, — завершил 
свой рассказ И. Ракитин.

Ученый ответил на вопросы 
участников встречи, студентов и 
школьников. Рассказал, где сей-
час находятся глубоководные 
батискафы «Мир». 

Один из аппаратов установ-
лен на постаменте в Калинин-
граде, в музее мирового океа-
на, а второй находится в спе-
циальном ангаре. На память 
от института океанологии гость 
подарил орловскому музею ат-
лас Индийского океана с ука-
занием интересных мест — ре-
зультат кропотливой работы на-
ших ученых. 

Юлия РЮТИНА

«Академик Мстислав Келдыш»«Академик Мстислав Келдыш»
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